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TORNEO INTERREGIONAL DE FÚTBOL ESCOLAR 

Los jóvenes finalistas tuvieron 
la oportunidad de compartir 
con dos grandes estrellas 

del fútbol chileno, el ex colocolino 
y actual técnico de la Selección 
Sub- 20 Ivo Basay y del arquero de 
Universidad Católica Christopher 
Toselli, quienes desataron el 
fanatismo de los jóvenes. 
Los reconocidos deportistas se 

dieron el tiempo de compartir 
una entretenida conversación con 
los más de 120 estudiantes de 
enseñanza media que llegaron a esta 
instancia final y repletaron el salón 
“Diego Portales” para escuchar 
las anécdotas e historias de la 
trayectoria de ambos. 
Toselli y Basay coincidieron al 
felicitar el desarrollo de esta 

actividad, organizada por la 
Dirección de Comunicaciones y el 
Programa de Deportes de nuestra 
Universidad. 
El rector Juan Antonio Rock lideró 
la ceremonia en que se entregaron 
los premios y señaló que se cumplió 
con la misión de integrar a las dos 
regiones, en una sana interacción 
entre estudiantes de distintas zonas.
 

La comisión de expertos conocerá 
en terreno el quehacer de la 
Universidad de Talca, en esta 
etapa de Evaluación Externa en 
la que se encuentra el proceso de 
Acreditación Institucional ante la 
Comisión Nacional de Acreditación 
(CNA-Chile). 
El llamado es a participar de 
manera tranquila y natural y, sobre 
todo, a asistir a las reuniones si es 
que se es convocado y a entregar 
información fidedigna y oportuna, 
en la eventualidad de que los pares 
evaluadores lo soliciten. 

ACREDITACIÓN

En la ceremonia de celebración, 
el rector Juan Antonio Rock 
destacó los aportes de esta 
unidad académica en los distintos 
ámbitos del quehacer universitario, 
especialmente, en la productividad 
científica. 
El invitado especial a este 
aniversario fue el decano de 
la Facultad de Ciencias de la 
Universidad de Chile, Raúl 
Morales (en la imagen), quien 
dictó una conferencia acerca del 
calentamiento global y el cambio 
climático. 
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Autoridades, académicos y 
funcionarios de nuestra Universidad 
participaron en la  tradicional 
celebración de Fiestas Patrias que 
cada año organizan Rectoría y 
Bienestar del Personal. 
Al hacer el brindis oficial de la 
actividad, la autoridad manifestó que 
este es el momento de recordar a 
quienes han hecho de Chile el país 
que hoy somos y de comprometerse 
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con el desarrollo y los desafíos del 
futuro. Deseó, además, un feliz 
descanso en el receso que se extendió 
hasta el 17 de septiembre, con la idea 
de regresar con todas las energías 
para enfrentar los retos que vienen.
La música y el baile estuvieron a cargo 
del conjunto Repuche, que junto con 
interpretar temas del folclor de diversas 
zonas del país, invitaron a participar a 
los asistentes. 
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AGENDA SEMANAL  AGENDA 21 AL 27 DE SEPTIEMBRE

DÍA HORA ACTIVIDAD LUGAR
JUEVES 24 16:30 Actividad CICAD, ciclo Innovemos en Red. 

Profesora Cristina Quispe, del Instituto de 
Química de los Recursos Naturales, presenta la 
experiencia docente Kinesiólogos del 2013

Sala Gessel de la Escuela 
de Psicología

JUEVES 24 16:30 Actividad CICAD, ciclo Innovemos en Red. 
Profesora Margarita Gutiérrez, del Instituto de 
Química de los Recursos Naturales, presenta 
experiencia de práctica docente con estudiantes 
de Medicina

Sala Gessel de la Escuela 
de Psicología

JUEVES 24 19:30 Exposición de obras “Doce x Doce” organizada 
por AICA.
Doce críticos eligen a doce artistas nacionales.

Centro de Extensión 
Campus Santiago

JUEVES 24 20:00 Presentación grupo folclórico “Concavén” 
Ciclo “Canto y Baile de Nuestra Tierra”

Centro de Extensión  Curicó

VIERNES 25 11:30 “Hoyos negros supermasivos en el Universo”, 
expone Nelson Padilla.

Salón “Diego Portales”

VIERNES 25 12:00 Ceremonia Inauguración Exposición “Pedro 
Olmos, el Color de la Chilenidad”

Instituto Tecnológico 
Colchagua

VIERNES 25 16:00 Charla del profesor Jaime Yanes, “Metodología 
de la Investigación”

Auditorio Facultad Ciencias 
de la Salud

VIERNES 25 19:00 Ceremonia de Graduación Profesionales 
Egresados de Escuela de XXXX

Salón de Honor “Abate 
Molina”
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INNOVADOR CONCURSO CONCLUYÓ SEGUNDO PROCESO EVALUATIVO

Breves
Mecatrónica 
patrocinará seminario 
“Normativas eléctricas 
en Chile”
Organizado por la Asociación de la 
Industria Eléctrica- Electrónica, AIE, en 
conjunto con su Comité de Equipamiento 
Eléctrico, la actividad convocará a 
representantes del Gobierno, empresas, 
universidades y entidades relacionadas 
con el sector tecnológico industrial. 
El seminario “Normativas Eléctricas 
en Chile” se realizará el jueves 24 
de septiembre a partir de las 8:30 
horas en la Universidad Tecnológica 
de Chile INACAP, Campus Santiago 
Sur. En la oportunidad, se abordarán 
diversas temáticas relacionadas con 
la importancia, validación, evolución y 
aplicación de las normas eléctricas en 
el país. 
La actividad reunirá a destacados 
expositores del mundo empresarial, 
institucional y académico, presididos 
por Eduardo Cordero, presidente de 
la Asociación de la Industria Eléctrica- 
Electrónica, AIE, y Ángel Arias
presidente del Comité de Equipamiento 
Eléctrico de AIE. 
Para información e inscripciones, 
comunicarse a eventos@aie.cl /
(02)-481 0220

El sábado 5 de septiembre la 
Facultad de Ingeniería recibió a 
los equipos, representantes de 

diversos establecimientos de Curicó, 
quienes presentaron ante el Comité 
Científico-Académico (CAC), la 
materialización del segundo proyecto. 
Los jóvenes participantes de 
“Descubriendo Talentos Científicos” 
(DTC) exhibieron los prototipos 
desarrollados y un informe que 
sintetiza la resolución del problema planteado por el CAC a mediados 

de junio, desafío que consistió en la 
construcción de un motor eléctrico. 
Integrado por académicos de la 
facultad, el comité calificó las 
diversas iniciativas, considerando los 
siguientes criterios de evaluación: 
cumplimiento del objetivo, 
presentación, diseño, montaje, 
materiales usados, originalidad, 
autonomía y funcionamiento, 
dominio del tema, informe escrito y 
apreciación general. 
“El rendimiento ha sido excelente, 
estamos muy contentos con los 
resultados, sabemos que el  trabajo 
ha sido duro, pero estos chicos han 
demostrado tener las capacidades 
y aptitudes para resolver y afrontar 
grandes desafíos.”, indicó el 
académico y director de DTC, 
César Retamal, quien indicó que los 

equipos que sean perseverantes y 
constantes en su desempeño lograrán 
llegar a la etapa final.  
El resultado de la evaluación se dará 
a conocer en los próximos días, 
calificaciones que serán claves para el 
desarrollo de la competencia.  

INSTANCIA FINAL
El sábado 14 de noviembre, en 
la Plaza de Armas de Curicó se 
efectuará la gran final y el cierre del 
concurso “Descubriendo Talentos 
Científicos 2009”, oportunidad en 
la que se evaluará el tercer y último 
proyecto. 
En la oportunidad, la comisión 
evaluadora elegirá al equipo ganador 
considerando las tres presentaciones 
realizadas durante el año (en las áreas 
de mecánica, mecánica de fluidos, 
electricidad y electromagnetismo), 

al que otorgará un importante 
reconocimiento y estímulo que 
se mantiene en reserva por los 
organizadores.
La actividad convocará a autoridades 
locales, representantes de diversos 
establecimientos educacionales y 
comunidad local. 

Tras el proceso de evaluación efectuado el pasado 5 de septiembre, los jóvenes participantes 
exhibieron los motores eléctricos ante la comisión. 
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ACREDITACIÓN INSTITUCIONAL

La directora de Calidad 
y Acreditación, Patricia 
González, llamó a la 

comunidad universitaria a participar 
tranquila y naturalmente ante la visita 
de los pares evaluadores a nuestra 
Casa de Estudios por el proceso de 
Acreditación Institucional, que se 
encuentra en su fase de evaluación 
externa. 
“Durante esta visita es necesario 
que la Universidad esté en pleno 
y normal funcionamiento y que 
sus miembros muestren su mejor 
disposición a facilitar el quehacer del 

El equipo de evaluadores recorrerá los campus de la Corporación y se reunirá con funcionarios y 
académicos que ellos determinen.

CELEBRÓ CON ACTO ACADÉMICO

Los amplios aportes que realiza 
el Instituto de Química a la 

Universidad y a la región resaltó 
el rector, Juan Antonio Rock, al 
referirse al quehacer de esta unidad 
académica, en el acto de celebración 
de su duodécimo aniversario.
La autoridad universitaria recalcó 
que esta contribución se lleva a 
cabo a través de la formación de 
postgrado, de la investigación y de 
acciones de asistencia tecnológica 
relacionadas con el sector productivo 

Esta etapa de Evaluación Externa 
está a cargo de un comité convocado 
por la Comisión Nacional de 
Acreditación (CNA-Chile), 
conformado por los expertos 
David Cademartori (miembro del 
Comité Técnico de Contabilidad 
de la P. Universidad Católica de 
Valparaíso. Consultor CNA y del 
Consejo Superior de Educación), 
Cecilia Sepúlveda (Licenciado en 
Medicina. Decana de la Facultad 
de Medicina de la Universidad de 
Chile), Jaime Millán (Decano de 
la Facultad de Recursos Naturales 
de la Universidad Católica de 
Temuco), Jacques L’Écuyer (par 
evaluador extranjero, Canadá, 
experto en temas de calidad, 
evaluación y acreditación), presidido 
por Guillermo Donoso, quien es 
decano de la Facultad de Agronomía 
e Ingeniería Forestal de la P. 
Universidad Católica de Chile).

Comité evaluador  

regional. De igual modo, destacó 
el aporte del Instituto de Química 
al mejoramiento de la educación, 
principalmente en la Región del 
Maule, a través del Magíster en 
Educación de las Ciencias.
En forma especial, elogió la alta 
productividad científica manifestada 
en términos de publicaciones per 
cápita, respecto a lo cual instó a los 
académicos “a continuar por esta 
senda en el futuro”, con el apoyo 
de la Corporación, de acuerdo a su 

disponibilidad presupuestaria.
Previamente, el director del 
instituto, Luis Astudillo, entregó una 
breve cuenta del amplio quehacer 
académico de esta unidad, creada 
en 1997. Entre otros antecedentes, 
subrayó que es una de las más 
productivas de la Universidad, con 
3.38 publicaciones por académico/
año, a lo que se suma la participación 
en proyectos FONDECYT, 
CORFO, del Fondo de Innovación 
Agraria y otras fuentes de recursos 
concursables y de fondos internos, 
que hacen posible el desarrollo 
del Programa de Desarrollo de 
Compuestos Bioactivos. 

En el ámbito de postgrado, señaló 
que en los últimos 10 años, el 
Instituto ha formado 10 doctores en 
Ciencias, mención Investigación y 
Desarrollo de Productos y, a la vez, 
hizo referencia a la contribución 
que realiza a través del Magíster 
en Educación de las Ciencias y, en 
el ámbito de extensión, al apoyo al 
programa Explora de CONICYT, 
como también al quehacer en el 
ámbito de la asistencia técnica, 
vinculada con el medio ambiente y a 
su servicio en materia de docencia. 
Al mismo tiempo, el profesor 
Astudillo mencionó las perspectivas 
de desarrollo de nuevos proyectos.

PROFESOR RAÚL MORALES

“Calentamiento Global. Por la ruta 
de la energía y de las emisiones 
gaseosas”, se denominó la conferencia 
del decano de la Facultad de Ciencias 
de la Universidad de Chile, Raúl 
Morales, invitado por el Instituto 
de Química, con motivo de su 
aniversario.
Morales, doctor en Ciencias con 
mención en Química, con una vasta 
trayectoria científica y académica, 
analizó los efectos de la producción 
económica e instalación humana y 
algunas de sus expresiones como la 
construcción de ecosistemas urbanos 
en desmedro de ecosistemas naturales 

y la existencia de megaciudades, que 
concentran los grandes mercados 
y dan paso al nuevo índice de 
crecimiento basado en la medición de 
luminosidad nocturna. 
Mencionó fenómenos como la 
disminución de las masas de hielo, 
el vaciamiento de lagos, el aumento 
de la sequía en algunos sectores del 
planeta y la saturación de cuencas en 
nuestro país, producto de la inversión 
térmica. Asimismo, advirtió sobre la 
inexistencia de teorías predictivas, 
“pero distintos estudios científicos 
observan que hay comportamientos 
que siguen la teoría del caos, que 
implica la producción de fenómenos 
impredecibles”.
Respecto a escenarios futuros, observó 

que se proyectan disminuciones 
de almacenamiento de nieve en la 
cordillera, lo que plantea la necesidad 
de realizar fuertes inversiones 
–embalses de alta cordillera- para 
evitar que este recurso se pierda. 
“Estos embalses no son comerciales, 
no tienen interés para los empresarios, 
pero sí es una inversión de país”, dijo, 
agregando que se trata de proyectos 
de décadas que trascienden un período 
presidencial. 
Por otra parte, con el auspicio de la 
Asociación de Académicos, Raúl 
Morales participó posteriormente en 
una mesa redonda sobre políticas de 
educación superior, realizada en el 
auditorio de la Facultad de Ciencias 
Empresariales.

comité de pares. Esto significa que 
se espera que asistan a las reuniones 
si son convocados o entregando 
información fidedigna y oportuna 
del área de su competencia, si así 
se solicitare”, indicó. El equipo 
evaluador se reunirá con personas o 
grupos que determine y comunique, 
previamente, tanto internos como 
externos a la institución.  
La Universidad de Talca, que 
sometió a evaluación las dos áreas 
obligatorias (Gestión Institucional y 
Docencia Conducente a Título), más 
tres áreas electivas (Investigación, 

Docencia de Postgrado y Vinculación 
con el Medio). 
El equipo de pares visitará la 
Corporación entre el 28 de 
septiembre y el 1 de octubre. En estos 
cuatro días de visita, contarán con 
una oficina equipada para desarrollar 
sus reuniones de trabajo, en una 
agenda muy estrecha, que contempla 
actividades con diversas unidades 
de la Universidad, de los diversos 
ámbitos de acción.
Tras la visita, el comité emite 
un informe a la CNA, sobre el 
cual el organismo puede solicitar 
alguna aclaración a la Universidad, 
eventualmente. Esto se complementa 
con el Informe de Autoevaluación 
elaborado por la Vicerrectoría 
Académica, a través de la Dirección 
de Calidad y Acreditación. 

El llamado es a la colaboración, 
a facilitar el quehacer de los 
evaluadores y a tomar este proceso 
con naturalidad, considerando que se 
trata de un proceso que beneficiará a 
la institución en general. 

La autoridad de la casa de Bello abordó el 
tema de la escasez del agua. 
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EN TRADICIONAL ENCUENTRO 

Como ya es una tradición, 
la Rectoría de nuestra 
Universidad y el Departamento 

de Bienestar del Personal organizaron 
la celebración de las fiestas patrias, 
en un encuentro que se realizó en el 
casino del Campus Talca. 
En la ocasión, autoridades, 
académicos y funcionarios 
administrativos se reunieron en 
torno al folclor, que estuvo a cargo 
del grupo Repuche, formado por 
funcionarios de la seremi de Obras 
Públicas del Maule. La agrupación 
presentó un extenso número de 
música y baile de distintas zonas del 
país. Junto con ello, los asistentes 

degustaron un sabroso cóctel de 
comidas típicas chilenas. 
El primer aro lo hizo el rector Juan 
Antonio Rock, quien tomó la palabra 
para hacer el brindis oficial de la 
celebración. “Quiero anticiparme 
a las fiestas y decirles que éste es 
el momento en que tenemos que 
recordar a todos aquellos que hicieron 
posible ser lo hoy somos como país y 

En el Centro de Extensión de la 
Universidad de Talca se exhibe 

una muestra de 23 obras del artista 
Giulio di Girolamo, en la sala que 
lleva su nombre.
Las técnicas utilizadas son grafito 
sobre papel, lápiz y tempera, tinta 
sobre papel y óleo sobre madera. 
Estas obras pertenecen a la 
Pinacoteca de nuestra Universidad.
Di Girolamo nació en Italia en 1902 
y falleció en Santiago en 1998. 

El Gobierno de Chile le otorgó la 
Nacionalidad por Gracia en marzo 
de 1997. Fue un artista autodidacta, 
desde niño demostró sus habilidades 
plásticas, con sólo 15 años fue 
contratado como pintor en distintas 
empresas gráficas en Roma, época de 
la cual datan también sus primeras 
obras al óleo. En forma paralela 
estudió cultura clásica, griego y latín.
En 1918 realizó su primera exposición 
de óleos y al año siguiente obtuvo 

Breves

de reanudar nuestro compromiso con 
la patria para proyectarnos al futuro”, 
expresó. 
Junto con ello, deseó a los 
participantes un grato descanso en la 
semana de receso de la Universidad, 
entre el 14 y 17 de septiembre, para 
regresar con energías que permitan 
enfrentar los desafíos que están por 
venir.  

En la Cancha Calama, la Federación 
de Estudiantes (FEDEUT) del 
Campus Talca organizó una fonda en 
la que participaron varias carreras de 
la Universidad. 
El presidente de la FEDEUT Talca 
calificó como “un éxito” la actividad, 
a la que asistieron más de 1.000 
personas. Junto con degustación de 
comidas y bebidas  tradicionales, 
música y baile, la fiesta contó con 
la participación del Club de Rodeo 
de Talca, que realizó una vistosa 
presentación.   

el Bachillerato del Liceo Classico 
de Roma. El ambiente de posguerra 
en Europa le llevó a buscar nuevas 
perspectivas de vida en América. 
Emigró a Chile en 1948 junto a su 
esposa Elvira Carlini y sus tres hijos, 
Paolo, Vittorio y Claudio.
En Santiago abrió la Academia di 
Girolamo donde impartió clases de 
pintura, dibujo, historia del arte, 
perspectiva, anatomía artística y 
escenografía. Entre otras múltiples 
actividades fue ilustrador de la revista 
Ercilla y diseñador gráfico.
La exposición estará abierta al público 
de manera gratuita hasta el 30 de 
septiembre en la Casa Central ubicada 
en 2 Norte 685.

CENTRO DE EXTENSIÓN “PEDRO OLMOS”

Las 23 obras de la muestra 
pertenecen a la Pinacoteca 
de la Universidad de Talca, 
las cuales podrán ser 
visitadas por el público 
maulino hasta el 30 de este 
mes, en la sala que lleva el 
nombre del artista. 

FONDA UNIVERSITARIA

La autoridad universitaria hizo el brindis oficial de la celebración que reunió a funcionarios 
administrativos y académicos.

“Pájaros”, del artista Giulio di Girolamo. 
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LICEO “IGNACIO CARRERA PINTO”, CAMPEÓN COPA UTALCA 2009

El sol acompañó la intensa 
jornada de actividades que 
puso fin a la gran fiesta 

deportiva de la Copa Universidad 
de Talca 2009 en la Cancha Nº 1 del 
Campus Talca, tras un intenso mes 
de competencia que reunió a 2.400 
jóvenes deportistas de Talca, Curicó, 
Linares, Rancagua y San Fernando. 
La tarde final reunió sólo a los 
mejores equipos en damas y varones 
quienes para llegar a esta instancia 
dejaron en el camino a cerca de 120 
representativos de establecimientos 
de enseñanza media. 
La jornada se inició con el duelo 
entre el Instituto “Juan Terrier” de 
Curicó y el Liceo Abate Molina 
de Talca por el tercer y cuarto 
lugar. Un estrecho partido entre 
los representantes de la Región del 

Maule dio, finalmente, el triunfo a 
los curicanos, quienes con tres tantos 
contra uno lograron un paso al podio 
de los mejores, ocupando el tercer 
puesto.
El duelo de fondo reunió este año a 
dos representantes de la Región de 
O’Higgins: el Liceo “Diego Portales” 
de Rancagua y el Liceo “Ignacio 
Carrera Pinto” de San Vicente 
de Tagua-Tagua, por el primer y 
segundo lugar. 
Con cánticos que no cesaron durante 
todo el encuentro, las respectivas 
barras apoyaron el juego, que 
culminó empatado a un gol en los 70 
minutos de partido. Una obligatoria 
definición a penales dio el triunfo a 
los del “Ignacio Carrera Pinto”, que 
convirtió cuatro de los cinco tiros 
reglamentarios frente sólo a tres de 

los rancagüinos. 
Así la Copa Universidad de Talca 
en varones, de las manos del rector 
Juan Antonio Rock, viajó este año a 
la Sexta Región y se queda en San 
Vicente de Tagua-Tagua. “Esta final 
tan bonita, con tanta participación 
y tanto goce de los estudiantes, es 
magnífica. En este evento, nosotros 
como Universidad cumplimos la 

misión de integrar a las dos regiones, 
logramos una interacción entre 
estudiantes de distintas zonas, a ellos 
la actividad deportiva les enseña 
que con valores éticos, esfuerzo, 
dedicación, la juventud puede lograr 
objetivos muy importantes y aquí se 
ve concretamente cuánto podemos 
aportar en ese sentido”, señaló el 
rector. 

Paralelo a los duelos masculinos, 
la versión en damas también tuvo 
una tarde de definiciones. Mientras 
un camino de holgados triunfos 
pavimentó la llegada a la final del 
Liceo Abate Molina de Talca, una 
historia similar vivieron las chicas 
del Liceo “Diego Portales” en la 
carrera local en Rancagua. La tarde 
del 10 de septiembre el partido 
estuvo a la altura de competidoras 

de gran nivel, las que dejaron en 
carrera a 32 equipos.
Un duelo parejo en capacidades 
para ambos planteles tuvo 
resultados más efectivos para 
las rancagüinas que, finalmente, 
derrotaron por cinco tantos a dos 
a las talquinas, relegándolas al 
segundo puesto, adjudicándose la 
corona, lo que desató una fiesta 
entre las campeonas.    
  

Además de los grandes premios que 
otorga el torneo, las miradas de los 
jóvenes finalistas se centraron en 
las figuras del ex futbolista y actual 
técnico de la selección chilena 
sub-20 Ivo Basay y del arquero de 
Universidad Católica Christopher 
Toselli, quienes también fueron 
parte de la gran final. Además 
de acompañar la ceremonia de 
premiación ambas figuras quisieron 
compartir una cálida charla con 
los seis colegios finalistas quienes 
repletaron el salón “Diego Portales” 
para escuchar las anécdotas e 
historias de la trayectoria deportiva 
de ambos. 
Toselli y Basay coincidieron al 
felicitar el desarrollo de esta 

actividad organizada por la Dirección 
de Comunicaciones y el Programa 
de Deportes y Actividad Física de 
nuestra Universidad. “Agradezco 
la invitación, es excelente que la 
Universidad de Talca incentive a 
los niños a jugar y no meterse en 
otras cosas que no corresponde, me 
agradó mucho venir a esta actividad. 
Todos los niños que amen el deporte 
principalmente deben divertirse 
jugando y cuando sean mayores 
si tienen las capacidades, podrán 
optar por ser un profesional”, señaló 
Cristopher Toselli.

LICEO “DIEGO PORTALES” DE RANCAGUA

Las representantes del Liceo “Diego Portales” de Rancagua, dejaron en el camino a las chicas del 
Liceo Abate Molina de Talca, tras golear por cinco tantos a dos.

De manos del rector Juan Antonio Rock y del joven futbolista Christopher Toselli, los campeones de 
San Vicente de Tagua-Tagua, recibieron sus medallas y la Copa UTALCA  2009.
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INVESTIGACIÓN DEL CEOC

Un reportaje emitido por 
Teletrece el pasado 25 
de agosto evidenció los 

principales miedos de los niños 
del siglo XXI, los cuales fueron 
detectados por el Centro de Estudios 
de Opinión Ciudadana (CEOC) en 
un estudio que permitió constatar 
que los monstruos, brujas y el “viejo 
del saco” fueron reemplazados por el 
temor a la muerte, a ser raptados o a 
que alguien entre a robar al hogar. 
La investigación evidenció que el 
92,1 por ciento de los pequeños le 
temen a la muerte de un familiar; 
el 86,2 por ciento a ser raptados; 

84,5 por ciento a que los atropellen 
y un 84,1 por ciento a que ingresen 
ladrones al hogar. Estos datos 
fueron publicados por la sección 
Tendencias del diario La Tercera y 
posteriormente sirvieron de tema 
central para el noticiero de Canal 13.
El estudio, único en su tipo en Chile, 
también comprobó que las niñas 
son más temerosas, presentando 
el 65,5 por ciento de ellas algún 
miedo, mientras que los niños sólo 
el 51,1 por ciento evidenció alguna 
aprensión.
El trabajo del CEOC constató que 
el mayor temor dentro del contexto 

escolar es a sacarse malas notas y 
en la calle a ser atropellado. Así, a 
través de estos resultados, se pudo 
indagar en los principales miedos 
que afectan a los niños y niñas, sin 
olvidar que el recelo hacia ciertas 
cosas o situaciones es normal, ya que 
contribuye al desarrollo psicológico, 
permitiendo la adaptación al entorno 
por medio de la precaución o 
evitación de situaciones riesgosas.
Hasta los ocho años como máximo, 
los pequeños pueden confundir lo 
real con lo imaginario, provocando 
el temor hacia seres fantásticos 
tales como fantasmas, monstruos y 

extraterrestres. Luego, la interacción 
con pares y el conocimiento 
entregado por el sistema escolar 
instaura nuevas aprensiones, con 
distintas intensidades y modalidades 
hasta llegar a la adolescencia, período 
en que los temores comienzan a ser 
disipados.

Académico asistió a 
congreso internacional 
de computación 
aplicada 
A fines de agosto se desarrolló en 
Montevideo, Uruguay, el noveno 
Congreso Interamericano de 
Computación Aplicada a la Industria de 
Procesos, el evento en que participó el 
académico de la FACE, Rodolfo Schmal, 
quien expuso sobre la problemática de 
los derechos de propiedad intelectual, 
los pasos que se están dando en las 
universidades en esta materia y en la 
Universidad de Talca, en particular. El 
trabajo se inserta dentro de un proyecto 
que se ha estado llevando a cabo 
conjuntamente con la Universidad de 
Antioquia (Colombia), la Universidad de 
Tarapacá, la Universidad del País Vasco 
(España) y la Universidad de Talca en 
el que se propone un modelo para la 
gestión de patentes universitarias, cuya 
implementación aspira contribuir a la 
innovación y al desarrollo tecnológico 
de las regiones en que se insertan las 
universidades, a través de una eficiente 
gestión de patentes y licencias en las 
universidades, y con ello, aumentar 
el valor del capital intelectual de las 
universidades y sus regiones.

Académicos 
participaron en curso 
de (re)habilitación 
auditiva y terapia 
auditiva verbal
Los profesores de la Unidad 
de Audiología de la Escuela de 
Fonoaudiología María José Quintana 
y Alejandro Ianiszewski asistieron al 
Curso de (Re)habilitación Auditiva y 
Terapia Auditiva Verbal, para actualizar 
metodologías terapéuticas que se 
orientan al desarrollo de habilidades 
comunicativas en sujetos con 
pérdida auditiva post implementación 
audioprotésica. Su participación 
es relevante debido que las nuevas 
políticas de salud están creando 
programas destinados a sujetos 
con pérdida auditiva, cuestión que 
se hace necesaria la incorporación 
del fonoaudiólogo, no sólo dentro 
del proceso de evaluación, sino 
que también como actor principal 
en el proceso de habilitación y 
rehabilitación, en aras de posibilitar 
que los sujetos logren un nivel de 
comunicación efectivo de acuerdo 
a los distintos contextos donde se 
desenvuelven.

Breves

Capacitaciones 
en temas 

relacionados con 
el manejo de 
jardines botánicos, 
horticultura 
y educación 
ambiental, 
recibieron durante 
un mes, en Irlanda 
y Alemania, 
tres miembros 
del equipo de 
funcionarios del 
Jardín Botánico 
de la Corporación, 
con apoyo de 
una fundación 
internacional 
de Hamburgo, 
Alemania. 
En el marco de convenios de 
cooperación establecidos entre el 
Jardín Botánico de la Universidad 
de Talca e instituciones similares 
europeas, el asistente técnico Luis 
Reyes fue invitado a realizar una 
estadía en el Jardín Botánico Nacional 
de Irlanda, en Dublín, en tanto el 
asistente científico Persy Gómez y 
el jardinero Nibaldo Valenzuela, 

hicieron lo propio en las universidades 
alemanas de Dresden y Munich. 
Además de ampliar sus conocimientos 
en manejo de jardines botánicos, 
horticultura y educación ambiental, 
ellos tuvieron la oportunidad de 
discutir con sus pares europeos sobre 
las posibilidades de cumplir la meta 
al 2010 de incluir, en colecciones ex 

situ, preferentemente en el país de 
origen, el 60 por ciento de las plantas 
amenazadas, junto con incorporar el 
10 por ciento de ellas en programas de 
recuperación y restauración. Esta meta 
forma parte de la Estrategia Global 
para la Conservación Vegetal, inserta 
dentro del Convenio de Diversidad 
Biológica, que Chile ratificó en 1994.
Al respecto, Persy Gómez estimó 
que es muy difícil alcanzar dicho 
propósito, en parte porque muchas 
plantas, que estaban en peligro de 
extinción, ya desaparecieron producto 
de la acción del hombre y, por otro 
lado, debido al escaso tiempo como 
también a la escasez de recursos de 
los jardines botánicos, especialmente 
de América Latina, para lograr su 
cumplimiento. En ese sentido, observó 
que es importante la ventaja de los 
jardines botánicos de Europa, que 
tienen 100 o 150 años de vida, en 
comparación a los de Chile, que son 
muy recientes.
Respecto a la estadía, financiada 
por la Fundación Internacional para 
el Intercambio de Profesionales y 
Técnicos de Jardines, de Hamburgo, 
comentó que fue “muy provechosa” 
y permitió también la visita a otros 
jardines botánicos europeos.
 
 
 

Los niños temen más hoy en día a la muerte de un familiar o a ser raptados, que a los monstruos o 
a las brujas, según consta en el estudio del CEOC.

Jardín Botánico Nacional de Irlanda.
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PROGRAMA TRUENO

A estadías por una semana en 
una institución homóloga 
extranjera podrán acceder 

los funcionarios no académicos de 
nuestra Corporación, en virtud de un 
programa, denominado Trueno, cuya 
puesta en marcha se llevó a efecto 
recientemente en la sala de reuniones 
de Rectoría, con la respectiva firma 
de convenio.
Trueno está dirigido a los 
funcionarios de los estamentos 
auxiliares especializados, 
administrativos y técnico-
profesionales, tanto de planta como 

a contrata y para postular se requiere 
ser socio del Bienestar del personal, 
con una antigüedad mínima de cinco 
años. Otras exigencias son tener 
jornada completa y no haber obtenido 
algún tipo de patrocinio para realizar 
una estadía en el extranjero.
La puesta en marcha de este 
programa se llevó a efecto durante 
una reunión que con ese propósito 
sostuvieron el rector, Juan Antonio 
Rock; el director de Relaciones 
Internacionales, Andrew Philominraj; 
la directora de Recursos Humanos, 
Marcia Silva, y el jefe de Bienestar, 

Mario Villagra. 
Al destacar el apoyo de las 
autoridades a esta iniciativa, Villagra 
comentó que “de este modo se 
concreta una aspiración que hace 
mucho tiempo tenía el Departamento 
de Bienestar de dar la oportunidad 
a los funcionarios de capacitarse en 
una institución extranjera”. 
Resaltó especialmente el respaldo 
del director de Relaciones 
Internacionales para llevar a la 
práctica este anhelado proyecto. 
Al mismo tiempo, estimó que 
a comienzos del próximo año 

podrían realizarse las primeras 
cinco pasantías en una universidad 
argentina.
En cuanto a los criterios para 
la selección y evaluación de 
los beneficiarios, el reglamento 
del programa establece que se 
considerarán los años de servicio, 
currículum y la labor cumplida en 
la institución y su aporte a ella. La 
idea es que la pasantía se lleve a 
efecto en una unidad similar a la 
del funcionario seleccionado, donde 
pueda conocer modelos distintos 
a los que aplica en su desempeño 
habitual y que pueda implementar 
posteriormente en su quehacer con el 
objetivo de fortalecerlo.
De acuerdo a lo señalado por 
Andrew Philominraj, este nuevo 
programa beneficiará directamente 
al desarrollo laboral y personal del 
funcionario y de su unidad de origen 
y es plenamente coherente con el 
Plan Estratégico institucional y con el 
proceso de internacionalización de la 
Universidad.
Los recursos económicos del 
Departamento de Bienestar y las 
direcciones de Recursos Humanos 
y Relaciones Internacionales 
financiarán pasajes, alojamiento, 
alimentación y seguros de los 
funcionarios que participen en las 
pasantías.

Nuevamente la Universidad 
de Talca congregó a jóvenes 

promesas de las matemáticas, en 
torno a la Prueba Nacional de 
esta disciplina, organizada a nivel 
nacional por la Sociedad Chilena de 
Matemáticas, con la colaboración de 
universidades del país y el patrocinio 
del Ministerio de Educación.
Esta vez, participaron 205 estudiantes, 
provenientes de 23 establecimientos 
de la Región del Maule. Esta etapa de 

la Olimpiada de Matemática, se llevó 
a efecto en el Campus Talca, bajo 
la organización y coordinación del 
Instituto de Matemática y Física.
La profesora de esta unidad, Juana 
Contreras, coordinadora de la 
actividad, señaló que en paralelo a la 
aplicación de la prueba, se impartió 
un Taller de Estadística, a cargo de 
la profesora Gloria Icaza, dirigido 
a profesores de matemática de 
enseñanza media de la región.

PRIMERO DE ESTA MAGNITUD EN LA PROVINCIA Breves
Ciclo de charlas en Ingeniería Informática 
Empresarial
La charla titulada “PMO y desafío de trabajar en equipo” dictaron los ingenieros 
en informática David Miranda y Sergio Concha, como parte del curso Gesti{on 
de Proyectos, a cargo del profesor Trung Pham. La exposición se centró en la 
importancia del trabajo en equipo en el desarrollo de proyectos y herramientas 
de aseguramiento de calidad. Miranda es analista, jefe de proyectos, en 
distintos bancos BCI, RIGG Consultores, Santander, KIBERNUM S.A. y COFRE 
Consultores en proyectos TI para la banca, retail, salud, minería  y seguros, en 
tanto Concha es socio fundador de la empresa consultora KIBERNUM S.A. y de 
COFRE Consultores donde actualmente se desempeña como Gerente General. 
Por otra parte el profesor Philip Sallis, de la City University, de Londres, 
Inglaterra, director del Centro de Investigación en Geoinformática de la  Aukcland 
University of Technology, dictó una charla sobre las actividades del centro que 
dirige y los proyectos que desarrolla con profesores de la Universidad de Talca y 
la Universidad Católica del Maule. 
Explicó el uso de las diferentes tecnologías utilizadas para el estudio del clima, 
suelo, plantas y las correlaciones de estos factores que son medidos por 
sensores instalados en diferentes viñas en la región del Maule y aprovechó la 
oportunidad de destacar las oportunidades de investigación colaborativa entre la 
Universidad de Talca y la Aukcland University of Technology.

Académicos asisten a seminario de memoria 
autobiográfica

Los docentes Carola Cabezas, Rita Miranda y Pedro García de la unidad de 
Trastornos Neurogénicos de Fonoaudiología  asistieron al seminario “Memoria 
autobiográfica normal y patológica” que fue dictado por la psicóloga del Centro 
de Estudios de Psicología Aplicada de Universidad “Luis Pasteur”, Lilianne 
Manning.
La actividad que se desarrollo en el MIDE-UC en el diplomado en 
neuropsicología y psiquiatría del adulto y permitió que Manning se refiriera al 
estado del arte del estudio de la memoria humana, específicamente en  relación 
con la memoria autobiográfica, sus características, alteraciones, evaluación y 
rehabilitación.
Los docentes participaron, además, en un coloquio en el que compartieron sus 
experiencias en la formación de los futuros profesionales en fonoaudiología del 
Maule y profesionales. 

El convenio favorecerá afuncionarios de estamentos auxiliares especializados y a técnico-
profesionales, tanto de planta como a contrata, que sean socios de Bienestar.  

Estudiantes de 23 colegios participaron en el encuentro. 
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REPRESENTANTE ES EL VICEPRESIDENTE DEL CAA

En representación del Centro 
de Alumnos de Derecho, 
su vicepresidente Rodrigo 

Hernández, participó por primera 
vez en la historia de la escuela en el 
Consejo de Facultad. 
Según la secretaria de facultad, 
Marcela Acuña, la experiencia, que 
se repetirá una vez por semestre, 
fue muy provechosa y ambas partes 
la calificaron como una instancia 
valiosa. 
De acuerdo con la tabla, en la 
ocasión se abordaron temas 
como la organización del primer 
congreso estudiantil en Derecho, 
que se realizará en nuestra Casa 
de Estudios. Además, se trataron 
temas curriculares, inquietudes 
sobre el nuevo plan de formación, 
reglamentos en temas de graduación, 

módulos de integración y actividad 
final de licenciatura.
Según explicó la presidenta del 
Centro de Alumnos, Inés Jorquera, 
los temas que se presentan al consejo 
se trabajan en conjunto, así como 
las iniciativas e inquietudes que se 
exponen ante el Consejo de Escuela, 
en el cual ella participa. 
Para Rodrigo Hernández, la 
posibilidad de integrarse a las 
sesiones de la máxima instancia de 
la facultad permite derribar muchos 
mitos e inseguridades en cuanto a los 
logros que de allí se puedan obtener. 
“Yo iba con muchos prejuicios, pero 
me di cuenta de que era muy relajado. 
Uno ve a los profesores lejanos, pero 
cuando se da el tiempo de acercarse, 
puede encontrarse con gratas 
sorpresas”, expresó. 

En general, las inquietudes de los 
estudiantes están bastante orientadas 
a lo académico, así como consta en la 
tabla, sobre todo en momentos en que 
se está implementando el rediseño 
curricular. 
Por su parte, la vicerrectora de 
Desarrollo Estudiantil, Paulina 

Royo, considera que la integración 
en esta línea es siempre positiva. 
“Comparto con ellos que cuando hay 
voluntad de ambas partes, siempre 
hay entendimiento. Creo que gracias 
a que los estudiantes se han acercado, 
nos han conocido un poco más”, 
indicó.
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PRIMERO DE ESTA MAGNITUD EN LA PROVINCIA

Con la finalidad de contribuir al 
desarrollo deportivo y formativo 

de los alumnos de la  Facultad de 
Ingeniería mediante la práctica de esta 
disciplina, y promoverla en la ciudad 
de Curicó, el pasado 3 de septiembre 
se inauguró oficialmente el muro de 
escalada. 
Emplazado en el exterior del gimnasio 
del Campus Curicó, la iniciativa forma 
parte del proyecto “Concuerda con 
Ingeniería”, presentado por estudiantes 
de la facultad y adjudicado en 2008 
a través de los Fondos de Desarrollo 
Institucional (FDI) del Ministerio de 
Educación.
En la oportunidad estuvo presente la 
vicerrectora de Desarrollo Estudiantil, 
Paulina Royo y la directora de 
Servicios Estudiantiles, Lorena Castro, 
quienes recalcaron que el proyecto 
ofrece una nueva alternativa deportiva 

para los estudiantes del campus, 
además de potenciar el desarrollo de 
habilidades tales como el trabajo en 
equipo, liderazgo y comunicación, 
competencias necesarias para el 
desempeño de los futuros ingenieros. 
El muro de escalada fue diseñado en 
paneles de madera y fijado por una 
estructura metálica. Primero de esta 
magnitud en la provincia, tiene cinco 
metros de ancho por 10 de alto, lo 
que permite la escalada en tres líneas 
simultáneas. 
“El proyecto es el resultado del 
emprendimiento de un grupo de 
estudiantes de la misma facultad”, 
señaló Héctor Vilches, alumno 
y gestor del proyecto, quien hizo 
un llamado a aprovechar las 
oportunidades que entrega la 
Universidad, instancias para potenciar 
habilidades y generar experiencias en 

torno al desarrollo de proyectos. 

INVITACIÓN A ESCALAR
En una segunda etapa, a fines de 
septiembre, el proyecto contempla 
dos cursos de iniciación de escalada 
deportiva para la comunidad 
universitaria, con una duración de 
ocho sesiones cada uno. 
Además, se realizarán dos cursos de 

iniciación a la escalada para 
alumnos de distintos establecimientos 
educacionales de Curicó, un encuentro 
de escaladores a nivel regional y dos 
salidas a terreno, donde se pondrá en 
práctica las técnicas de la escalada 
deportiva en roca.
Los interesados en participar en los 
talleres deben dirigirse al grupo 
Facebook “Escalada Curicó”.

Fotonota

Cerca de un centenar de estudiantes 
de los colegios Inglés, Concepción, 
“Juan Piamarta”, San Jorge y 
Particular Montessori, de entre ocho y 
10 años participaron el 28 de agosto 
en el torneo “Jugando al atletismo”,
actividad organizada por el Programa 
de Deportes y Actividad Física. 
El objetivo de este evento fue 

crear instancias de promoción y 
difusión atlética para los pequeños 
deportistas, favoreciendo el 
desarrollo físico de los participantes 
y los valores deportivos. El torneo 
se dividió en dos etapas, una clínica 
de atletismo y un mini campeonato 
en donde pusieron a prueba lo 
aprendido.

Tras la inauguración, se efectuó una demostración de escalada efectuada por estudiantes con 
experiencia en esta disciplina.    

Los futuros abogados están representados en el Consejo de Facultad por el vicepresidente del 
Centro de Alumnos, Rodrigo Hernández.


